



ADMINISTRADOR DE ASSMCA Y DIRECTORA EJECUTIVA DE LA COALICIÓN DE SAN JUAN FIRMAN ACUERDO EN BIENESTAR DE LAS PERSONAS SIN HOGAR

El administrador de ASSMCA, Carlos Rodríguez Mateo, y la directora ejecutiva de la Coalición de San Juan Inc., Vivian Camacho Dávila, firmaron en el mes de marzo un Acuerdo Colaborativo para procurar, proveer, facilitar y coordinar servicios efectivos en beneficio a la población sin hogar o en riesgo de quedarse sin hogar. Esto, a través de la Oficina de Enlace y Coordinación de Programas y Servicios a la Población sin Hogar (Oficina del Concilio Multisectorial) y los distintos programas de ASSMCA.

“Reconocemos que existe un problema serio de personas sin hogar. Hombres y mujeres inmersos en un dolor indescriptible que en su mayoría sufren el rechazo y el estigma de una sociedad muchas veces indiferente a su situación. No obstante, en ASSMCA estamos convencidos que los planes trazados y las alianzas que estamos realizando con organizaciones comunitarias y de fe permitirán que ese panorama oscuro y triste se transforme en uno de luz y esperanza”, indicó el Dr. Carlos Rodríguez Mateo, administrador de ASSMCA.

A través de este Acuerdo con la Coalición de San Juan, se pretende aunar esfuerzos entre ambas partes para continuar sirviendo de instrumento de coordinación y atender los problemas y reclamos de las personas que se encuentren sin hogar o en riesgo de quedarse sin hogar en Puerto Rico. Entre los esfuerzos se encuentran; capacitaciones a empleados(as) y/o voluntarios de ambos entes sobre sus programas, protocolos, políticas públicas, y otros temas relacionados al fenómeno del sinhogarismo. También, colaboración en el manejo y referidos de casos, coordinación de servicios esenciales y/o de vivienda, y la colaboración en las iniciativas de apoyo e impacto comunitario. De esta manera, se podrán integrar los servicios y atender las necesidades por las que las personas sin hogar atraviesan diariamente de una manera multisectorial.

El Acuerdo también incluye canalizar referidos de casos relacionados a los programas de salud mental, prevención de suicidio, recuperación y uso problemático de sustancias existentes en la ASSMCA para el tratamiento efectivo de las personas sin hogar o en riesgo de estar sin hogar. Asimismo, canalizar referidos de casos al Centro de Apoyo Mutuo (CAM) de la ASSMCA para las personas que deseen recibir apoyo de diversas formas, tales como, encuentros presenciales con facilitadores(as) de apoyo en salud mental y uso de sustancias, y talleres para trabajar la expresión de las emociones y los modos saludables de manejarlas, entre otros servicios. De esta manera, se podrá integrar los servicios y atender las necesidades por las que las personas sin hogar atraviesan diariamente de una manera multisectorial.

Cabe señalar que la Coalición de San Juan, Inc., es una entidad sin fines de lucro establecida en el 2001 que brinda apoyo a organizaciones que ofrecen servicios a las personas sin hogar que operan en San Juan y otros municipios de Puerto Rico. Esta organización sirve como agencia coordinadora de proyectos de viviendas y servicios para personas sin hogar en 24 municipios de la Isla. Entre sus proyectos se encuentra el Homeless Management Information System (HMIS) una base de datos donde se registran los servicios ofrecidos a la población sin hogar que permite identificar las necesidades que sufre esta población.

Según el Censo de Personas sin Hogar de 2022, que se llevó a cabo como parte de los requisitos del Departamento de Vivienda y Desarrollo Urbano Federal (HUD, por sus siglas en inglés), en Puerto Rico hay 2,215 personas sin hogar.

El Dr. Carlos Rodríguez Mateo reafirmó el compromiso del Gobierno de continuar luchando vehementemente por la población sin hogar, así como redoblar esfuerzos para transmitir el mensaje de sensibilidad y humanidad al pueblo. “No podemos perder de perspectiva que son seres humanos que, no solo necesitan saciar su hambre y sed, sino también sentirse respetados, valorados y vivir en un hogar decente y cálido. Sin lugar a duda, cada uno de ellos merece una nueva oportunidad en la vida tras las vicisitudes y angustias que han experimentado”.





ASSMCA CONCLUYE PRIMERA FASE PARA DESARROLLAR PLAN ESTRATÉGICO PARA PREVENIR Y ERRADICAR EL SINHOGARISMO EN PUERTO RICO

El Concilio Multisectorial En Apoyo A La Población Sin Hogar concluyó el pasado mes de mayo la celebración de las mesas de diálogo, en donde recogieron información y datos, así como posibles soluciones, con el objetivo de crear política pública que prevenga y atienda de manera integrada el problema del sinhogarismo en la Isla.

Las mesas de diálogo, que iniciaron en enero de este año, se dividieron en siete temas de discusión: Sinhogarismo tiene solución, Empleo e ingreso, Salud y Sinhogarismo, Jóvenes y Sinhogarismo, Familia con Menores, Adultos Mayores y Servicios Gubernamentales. Las reuniones se realizaron en el

Departamento de la Vivienda y Desarrollo Urbano Federal (HUD) en Hato Rey.

El administrador de ASSMCA, Dr. Carlos Rodríguez Mateo, agradeció el apoyo que instituciones, organizaciones sin fines de lucro y jefes de agencias han dado a la iniciativa, la cual es la primera que se realiza en un plan coordinado en los 15 años, desde la aprobación de la ley que creó el Concilio Multisectorial adscrito a la ASSMCA.

“A través de estas mesas de diálogo identificamos, cuáles son los principales factores que impiden que las personas puedan salir de la calle y más

importante aún, cuáles son los factores que inciden en que las personas pierdan su hogar. Esto se logró por medio de testimonios de personas que han sufrido en carne propia el sinhogarismo, de profesionales de instituciones, organizaciones sin fines de lucro y agencias públicas. Partiendo de este esfuerzo, ahora nos enfocaremos en trabajar a nivel micro y en grupos focales, para dar comienzo a la elaboración del Plan Estratégico para Prevenir y Erradicar el Sinhogarismo en Puerto Rico”, detalló el administrador de ASSMCA Rodríguez Mateo.

El plan estratégico se enfocará en los siguientes ocho pilares: prevención, sensibilización, servicios gubernamentales, vivienda, salud, empleo e ingreso económico, recopilación de datos y colaboración multisectorial.

Violencia intrafamiliar, uso de sustancias y conflictos con la justicia

Entre tanto, en la mesa de diálogo sobre jóvenes sin hogar, profesionales de distintas agencias y organizaciones que ofrecen servicios identificaron, entre las principales avenidas del sinhogarismo juvenil los conflictos y la violencia intrafamiliar, embarazos adolescentes, orientación sexual, condiciones de salud mental y/o uso de sustancias, y jóvenes que transaccionan del sistema de cuidado sustituto o de instituciones juveniles.

En esta mesa de diálogo participaron alrededor de 110 personas que representan a los departamentos de la Familia; Salud; Corrección y Rehabilitación; el Programa de Desarrollo de la Juventud del Departamento de Desarrollo Económico y Comercio; la Directoría del Programa Educativo / Programa Homelessness de Educación; la Oficina para el Desarrollo Socioeconómico y Comunitario (ODSEC); el Proyecto Justicia para la Niñez del Poder Judicial; Instituto del Desarrollo de la Juventud; la Administración de Rehabilitación Vocacional; la Oficina de la Procuradora de las Mujeres; y la Comisión de Derechos Civiles

Así también, participaron representantes de Pro-Bono - Derechos de Adolescencia y Niñez de la Escuela de Derecho de la Universidad de Puerto Rico; Red por los Derechos de la Niñez y la Juventud de PR, ASPIRA de PR; Mesón de Amor; así como

representación de los principales centros docentes de la Isla: la Universidad de Puerto Rico; INTER, Sagrado Corazón, Carlos Albizu Campos, Ana G. Méndez y la Universidad Central del Caribe.

Se estima que en Estados Unidos uno de cada 10 jóvenes, entre 18 y 25 años, sufre algún tipo de falta de vivienda cada año. La mitad de la prevalencia se relaciona únicamente con el término “couch surfing”. Entre tanto, en términos de salud y empleo, los testimonios de personas que han estado en la calle reflejaron las pocas alternativas que tienen las personas para acceder a estos servicios y programas por el persistente estigma y discriminación de los que son blanco. El Departamento de la Vivienda y Desarrollo Urbano de Estados Unidos (HUD, por sus siglas en inglés) recién aprobó cuatro proyectos de vivienda y servicios dedicados a jóvenes sin hogar en Puerto Rico, dos serán administrados por la ASSMCA y dos por organizaciones sin fines de lucro.

Familias con niños y adultos mayores

Durante las últimas dos mesas de diálogo se atendieron los temas de familias con menores y adultos mayores sin hogar. Entre las principales avenidas del sinhogarismo en familias con menores y adultos mayores que se identificaron se encuentran: crisis financiera, violencia intrafamiliar, pérdida de un ser querido o ruptura de una relación, crisis de salud, condiciones de salud mental y/o uso de sustancias, entre otros.

Según las estadísticas compartidas en los encuentros, 38.8 por ciento de los adultos mayores vive en la pobreza y están carentes de los recursos necesarios para cubrir necesidades básicas de vivienda, alimentación y servicios esenciales. Todos estos son factores que pueden incidir en llevarlos a experimentar el sinhogarismo. Datos censales recientes, apuntan a que en Puerto Rico casi un millón de puertorriqueños tiene 60 años o más, y la mayoría son mujeres, 56 por ciento frente a los varones que representan un 44 por ciento.

Para más información del trabajo del Concilio y los servicios que ofrece ASSMCA, los interesados pueden acceder a www.assmca.pr.gov.